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Morena ya tiene listo el acarreo a la marcha 
Preparan la movilización de militantes y ciudadanos desde varias entidades; argumentan que 
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Diputados dan por muerta Reforma al INE 
El dictamen se discutirá el lunes 
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Lozoya pierde 3 testigos; se aleja acuerdo con FGR 
Corrupción. Han muerto dos excolaboradores y una mujer cercana que iban a avalar sus 
acusaciones contra Peña y Videgaray en los casos Odebrecht y Agronitrogenados 

 
Usa el INE 78 mil mdp en servicios personales en 9 años 
Incluye sueldos y pagos especiales 

 
En riesgo, 42% del PIB agroalimentario 
CNA. Alerta del impacto en crecimiento por el decreto contra el maíz transgénico  

 
Petróleo cae hasta 12% en noviembre por política china contra el Covid-19 
Gasolina en EU, en su menor nivel desde que inició la guerra 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Boric mediará en acuerdos sobre presidencia de Alianza del 
Pacífico  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/23/politica/boric-mediara-en-acuerdos-sobre-
presidencia-de-alianza-del-pacifico/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. En medio de la polémica ante la negativa del Congreso 
de Perú para autorizar al mandatario de ese país, Pedro Castillo, acudir a 
México para participar en la cumbre de la Alianza del Pacífico, el presidente 
de Chile, Gabriel Boric, fungirá como mediador a fin de alcanzar un acuerdo 
y pueda transferirse con apego a los protocolos la presidencia pro témpore 
de ese organismo. Así lo dieron a conocer esta tarde el propio Boric y el 
presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador, durante un mensaje a 
medios como parte de la visita de Estado que el chileno realiza a nuestro 
país. El chileno coincidió con su par mexicano en la necesidad de reformar 
la Organización de Estados Americanos (OEA). 
 
Suprema Corte define hoy prisión preventiva oficiosa  
https://www.milenio.com/policia/suprema-corte-define-prision-preventiva-oficiosa 
Ciudad de México. - El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) definirá hoy la situación jurídica de la prisión preventiva oficiosa. 
En la sesión de este jueves se reanudará la discusión iniciada el martes y 
para este mediodía serán las ministras Margarita Ríos Farjat y Loretta Ortiz 
Ahlf las primeras en pronunciarse sobre el proyecto de sentencia del 
ministro Luis María Aguilar, quien propone que el juez no aplique en 
automático esta medida cautelar, sino que analice cada caso y determine si 
procede imponerla. Para esto, el ministro Aguilar Morales plantea a sus 
compañeros “interpretar en sentido amplio” el artículo 19 de la Constitución 
como medio para poder eliminar la prisión preventiva oficiosa.  
Al tratarse de la constitucionalidad de una norma se necesitan al menos 
ocho votos de ministros para que sea aprobada en este caso la propuesta 
del ministro Luis María Aguilar. 
 
Arman otra revuelta contra Monreal en Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arman-otra-rebelion-contra-monreal 
El senador José Antonio Álvarez Lima encabezó una nueva rebelión al 
interior de la bancada de Morena, donde se criticó la postura de su líder,  
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Ricardo Monreal Ávila, en torno a diversas iniciativas presidenciales de 
reformas, además de reclamar que, a diferencia del coordinador del grupo 
parlamentario, él no tiene la atención de los medios de comunicación. 
De acuerdo con la versión de algunos senadores presentes en la reunión de 
la fracción de Morena previa a la sesión del pleno del Senado, el 
exgobernador de Tlaxcala se lanzó contra Monreal Ávila: “Yo no te tengo 
miedo”, señaló antes de iniciar el rosario de críticas, entre otras cosas, por lo 
dicho la víspera por el zacatecano en el sentido de que no es el momento 
oportuno para que se presente una reforma en materia electoral. 
“Ya estamos grandes, ya estamos viejos para esto. Hay que tener calma”, 
reviró Ricardo Monreal, quien respondió a todos los señalamientos, incluso 
con documentos en mano, sobre el apoyo que ha tenido a las reformas 
presidenciales, incluida la electoral. 
 
Orden presidencial frena fin de glifosato; tema causa 
desencuentro en Morena  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/orden-presidencial-frena-fin-de-glifosato-tema-
causa-desencuentro-en-morena/1554456 
El Presidente de la República pidió a los senadores de Morena postergar el 
proceso legislativo de plaguicidas, incluido el glifosato, porque encargó a la 
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, analizar más el impacto que 
tendrá, informó Ricardo Monreal, quien precisó que fue el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quien le transmitió la 
petición presidencial. Ayer por la mañana, el grupo parlamentario de 
Morena protagonizó un encontronazo por las diferencias que tienen en 
torno al uso de plaguicidas y fertilizantes, pues un grupo de ellos, como José 
Antonio Álvarez Lima, Margarita Valdés y Ana Lilia Rivera, reprochó a otros 
que no están comprometidos con el Presidente y buscan proteger a los 
grandes productores. 
 
Va Morena por sustituir al INE y cesar a consejeros  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-morena-por-sustituir-al-ine-y-cesar-consejeros 
Ciudad de México. - Las comisiones de Reforma Político-Electoral, de Puntos 
Constitucionales y de Gobernación y Población de la Cámara de Diputados 
presentaron el dictamen de reforma electoral, cuyo eje principal son las 
propuestas de la iniciativa enviada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador desde el pasado 28 de abril.  
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El proyecto contempla sustituir al Instituto Nacional Electoral (INE) por el 
Instituto Nacional Electoral y de Consultas (INEC), reducir el número de 
diputados de 500 a 300 y el de senadores de 128 a 96. También establece 
que los consejeros del INEC y magistrados del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) sean propuestos por los tres Poderes de la 
Unión y elegidos por medio de voto popular en elecciones abiertas. Estipula 
que el presidente y consejeros del INEC durarán seis años en el cargo y no 
podrán ser reelectos. El que reciba más votos ocupará la presidencia y serán 
elegidos el primer domingo de agosto del año que corresponda. Para la 
postulación de los candidatos, el Presidente elegirá 20, la SCJN 20, los 
diputados federales 10 y los senadores otros 10. 
 
Se aferra Morena en golpear al INE con reforma  
https://www.reforma.com/se-aferra-morena-en-golpear-al-ine-con-reforma/ar2509363?v=3 
Ciudad de México. - La mayoría oficialista en la Cámara de Diputados hizo 
caso omiso de las manifestaciones que en las calles y en la opinión pública 
defendían al Instituto Nacional Electoral (INE) y ayer presentó una 
propuesta de reforma que insiste en la sustitución de ese órgano por otro 
electo en votación "popular". La iniciativa basada en la propuesta 
Presidencial busca la centralización de las elecciones, pues propone 
desaparecer los órganos electorales locales y centralizar todo el proceso en 
las oficinas de la CDMX. Otro punto nodal es crear un instituto electoral y de 
consultas (INEC) con sus integrantes electos por voto "popular" y reducir el 
consejo de 11 a 7 integrantes.  
Los diputados y senadores, según la nueva propuesta, serán electos por una 
lista al estilo plurinominal. Además de que pretende recortar el Congreso de 
500 a 300 diputados y de 128 a 96 senadores. 
 
Diputados dan por muerta la reforma al INE; el dictamen se 
discutirá el lunes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-dan-por-muerta-la-reforma-al-ine-el-
dictamen-se-discutira-el-lunes/1554458 
Tanto Morena como la oposición en la Cámara de Diputados coincidieron 
en que no hay acuerdos para sacar adelante la reforma electoral 
constitucional que propuso el presidente López Obrador.  
El proceso de dictaminación de la iniciativa comenzó ayer con la 
distribución en comisiones del proyecto. Se trata de la propuesta intacta del 
Ejecutivo federal enviada en abril y que plantea la eliminación del INE para  
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sustituirlo por un organismo que centralizaría las elecciones federales y 
locales. Se mencionan otras iniciativas, pero ninguna se incorpora. 
Leonel Godoy, vicecoordinador de la bancada de Morena, admitió que no 
existe una ruta para construir un consenso con la oposición y que el 
propósito de lograr uno se modificó tras la marcha del 13 de noviembre. 
El también morenista Juan Ramiro Robledo, presidente de la Comisión de 
Puntos Constitucionales, admitió que en el pleno la minoría opositora 
tendría la última palabra y sin ellos no se alcanzaría la mayoría calificada. 
 
Morena prepara así su acarreo para la marcha del domingo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alistan-acarreo-marcha-de-amlo-desde-todo-el-
pais 
Gobernadores, funcionarios, dirigentes y legisladores de Morena, PT y Verde 
alistan el acarreo de militantes y ciudadanos desde diferentes estados del 
país para que participen en la marcha que encabezará el presidente Andrés 
Manuel López Obrador el próximo domingo 27 de noviembre en la capital 
del país del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino. Aunque diversos 
actores políticos negaron que se trate de un acarreo, funcionarios cercanos 
al gobierno federal informaron que alistan movilizaciones masivas de 
personas desde sus estados para que puedan llegar a la capital del país y 
marchar al lado del Ejecutivo y festejar su cuarto año en el poder. 
Para el traslado de militantes y ciudadanos, funcionarios y dirigencias 
estatales de Morena de al menos siete estados (Tabasco, Oaxaca, Guerrero, 
Hidalgo, Baja California, Tlaxcala y la Ciudad de México) apoyarán con 
camiones para la movilización de personas.  
 
Fastidian a 7 mil viajeros robo, migración y neblina en AICM  
https://www.reforma.com/fastidian-a-7-mil-viajeros-robo-migracion-y-neblina-en-
aicm/ar2509473?v=7 
Ciudad de México. - Unos 7 mil viajeros vivieron un día de caos en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 
Una interrupción en el servicio de internet del Instituto Nacional de 
Migración (INM) y un banco de niebla que impedía aterrizajes y despegues 
seguros, afectaron a unos 7 mil pasajeros. La falla en los sistemas del INM 
fue atribuida al intento de robo de cable por parte de una persona que fue 
detenida horas más tarde. La interrupción de internet de la fibra óptica 
dañada desde la madrugada afectó no sólo los trámites de ingreso al País, 
los cuales tuvieron que realizarse manualmente, sino también a los sistemas  
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de algunas aerolíneas y a usuarios de Telmex, la empresa proveedora del 
servicio, según informó oficialmente el INM. Adicionalmente, 69 vuelos de 
salida y llegada fueron afectados por el banco de niebla que se asentó desde 
la madrugada en la terminal. 
 
Están 32 millones de mexicanos en la informalidad  
https://www.reforma.com/estan-32-millones-de-mexicanos-en-la-
informalidad/ar2509472?v=5 
Ciudad de México. - En el tercer trimestre de 2022, en el País la informalidad 
total dio empleo a 31 millones 934 mil 15 personas, de acuerdo con 
información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Esto implicó un incremento de 1.6 por ciento más que en el mismo lapso del 
año previo, lo que representó 499 mil 772 nuevas plazas en la informalidad 
en términos absolutos. Este dato quedó ligeramente abajo del mayor 
registro en la informalidad en el año, que ocurrió en el trimestre anterior, 
cuando se emplearon en la informalidad 32.01 millones. 
De las plazas que se crearon en el tercer trimestre, 86.1 por ciento fueron 
para mujeres y 13.9 por ciento para hombres. 
La Tasa de Informalidad Laboral (TIL) nacional fue de 55.60 por ciento de la 
población ocupada de julio a septiembre pasado. 
 
Lozoya pierde 3 testigos y aleja pacto con FGR  
https://www.milenio.com/politica/emilio-lozoya-pierde-3-testigos-aleja-pacto-fgr 
Ciudad de México. - Los procesos de Odebrecht y Agronitrogenados se le 
complican a Emilio Lozoya y es que el ex director de Pemex no solo no ha 
podido llegar a un acuerdo con las autoridades para cancelar las 
acusaciones que pesan en su contra, sino porque tres de sus testigos clave 
han muerto, lo que complica su defensa en posibles juicios al grado de que 
incluso podrían no tomarse en cuenta. Se trata de Édgar Torres Garrido, José 
Velasco Herrera y Fabiola Tapia, quienes son piezas fundamentales en la 
estrategia legal de Lozoya Austin para corroborar su narrativa en este par de 
casos de corrupción que lo tienen preso en el Reclusorio Norte desde hace 
poco más de un año. En el caso de Torres Garrido y Velasco Herrera fueron 
de los colaboradores más cercanos de Emilio Lozoya, incluso años antes de 
que fuera nombrado director de Pemex en el gobierno de Enrique Peña 
Nieto. Con Édgar Torres la amistad comenzó en 1994 cuando coincidieron 
en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), donde ambos 
estudiaron la licenciatura en Economía. 
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Transporte dispara costo de productos básicos: FAO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/23/economia/transporte-dispara-costo-de-
productos-basicos-fao/?from=homeonline&block=economia&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El monto de mover alimentos de un país a otro 
alcanzará 2 billones de dólares al cierre de este año, un incremento de más 
de 33 por ciento respecto a lo registrado previo a la pandemia, lo que a su 
vez ha derivado en que se disparen los costos de esos productos básicos al 
consumidor, exhibió Maximo Torero, economista jefe del Departamento de 
Desarrollo Económico y Social de la Organización de las Naciones Unidas 
para la Agricultura y la Alimentación (FAO por su sigla en inglés). 
Financiar estos costos de importación en países en desarrollo se hace más 
difícil dado el encarecimiento del crédito, las devaluaciones de las monedas, 
entre otras consecuencias de la política monetaria que se ha implementado 
en varios países para frenar la inflación, explicó durante el séptimo Congreso 
mundial sobre finanzas rurales y agrícolas, realizado en Michoacán.  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-amor-al-beisbol-en-la-
4t 
Desde que llegó el beisbol como deporte nacional, todo son batazos. Nos 
comentan que además de plasmar frases del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en las instalaciones de las Fuerzas Armadas, la Secretaría de 
Marina ha sumado una nueva frase inspiradora, que no es precisamente del 
comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, pero sí de un beisbolista de 
leyenda. Se trata, nos dicen, de una frase de Babe Ruth, considerado como 
uno de los mejores peloteros de todos los tiempos y que se ha difundido en 
varias partes de la Décima Región Naval de Manzanillo, Colima. Nos detallan 
que la frase “No se puede vencer a quien no sabe rendirse” no es cualquier 
frase, sino una de las favoritas del presidente López Obrador, quien 
recurrentemente la retoma. Así que no se sorprenda si un día de estos, 
alguna frase de “El Toro”, Fernando Valenzuela, es llevada a las paredes de 
alguna dependencia de gobierno. En días pasados, se armó la polémica por 
haber usado un helicóptero de la Marina para llevar al estadio de 
Macuspana, Tabasco, tierra del presidente AMLO, a la mascota oficial de los 
Olmecas de Tabasco, el famoso Pochichoco, que descendió en medio del 
terreno de juego. Ahora resulta que a todos les gusta el beis.   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-24/op238425 
EL GOBIERNO de México despidió al titular de la agencia responsable de 
vigilar que los alimentos que se comercializan en el país cumplan con las 
normas sanitarias. ¿Qué podría salir mal? 
LA SALIDA de Javier Trujillo Arriaga de la jefatura del Senasica se dio luego 
de que el propio presidente de la República lo atacó, diciendo que era 
protegido por los grandes productores. En realidad, lo que le molestó a 
Andrés Manuel López Obrador fue el hecho de que su plan de libre 
importación de alimentos se viera obstaculizado por el pequeño detalle de 
que las y los mexicanos podrían enfermarse, por ejemplo, si alguien trae 
carne contaminada. 
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JUSTAMENTE el Senasica tiene la misión de vigilar la seguridad de los 
productos agroalimentarios. Pero como eso estorba a los planes 
presidenciales, fue más fácil quitar al responsable que hacer bien las cosas. 
Pero no se preocupe: ya dijo AMLO que las empresas importadoras tendrán 
que hacerse cargo en caso de... ¡alguna desgracia! Es decir, se eleva a rango 
de ley aquello de que más vale pedir perdón, que pedir permiso. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1566 
Que, en su visita a Colima para celebrar el Día de la Armada de México, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció su respaldo a la 
gobernadora Indira Vizcaíno ante las amenazas del crimen organizado, 
mientras que la mandataria devolvió la cortesía al expresar su respaldo a la 
reforma electoral y hasta cuestionó “cómo puede ser más imparcial un 
consejo general del INE electo por los partidos que por la ciudadanía”. Por 
cierto, desde tierras mundialistas arribó el canciller Marcelo Ebrard para 
acompañar al mandatario en la gira y en el regreso a CdMx para preparar la 
reunión con el presidente chileno, Gabriel Boric. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Crónica del domingo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/cronica-del-domingo 
Ya todos sabemos lo que va a pasar. Este domingo, el gobierno juntará a 
cientos de miles de personas. En las redes, los obradoristas dirán que son 
millones de personas. Que abarrotaron el Paseo de la Reforma, el Zócalo, las 
calles aledañas y sobre todo ―porque ese es el objetivo central de la 
movilización― que fueron muchos más que los que juntó la marcha a favor 
del INE hace dos semanas. El presidente está extraviado tratando de 
demostrar algo que es inobjetable: nadie tiene su capacidad de 
movilización. Si durante años pudo llenar el Zócalo cuando quiso desde la 
oposición, con más razón ahora que está en el gobierno: tiene todos los 
recursos a su disposición, Morena es el partido que recibe más dinero del 
presupuesto y cuenta con 20 gobernadores que son sus operadores 
electorales. Un montón de gente irá por su propio pie y habrá también un 
montón de acarreados. 
 
Salvador García Soto  
Una boda muy conveniente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/una-boda-muy-conveniente 
Como si se tratara más de un anuncio político que de una decisión de vida 
personal, ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, hizo pública en una 
entrevista radiofónica su decisión de contraer matrimonio con su actual 
pareja sentimental, el financiero Jesús María Tarriba Unger. Como parte de 
su ya abierta campaña por la Presidencia, en la que recorre e inunda el país 
con propaganda con su nombre e imagen, la doctora acudió ayer al 
programa de espectáculos de Martha Debayle y, sin que la conductora se lo 
preguntara, soltó en algún momento de la plática: “Nos vamos a casar, ya lo 
decidimos, los dos los decidimos”, dijo la gobernante capitalina cuando 
hablaba sobre quién era su pareja.  
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Héctor de Mauleón 
Símbolos patrios en un infierno de violencia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/simbolos-patrios-en-un-
infierno-de-violencia 
El hallazgo de siete cuerpos con huellas de violencia en la comunidad El 
Jabalí, en Aquismón, San Luis Potosí, fue el corolario, en junio pasado, de 
una marejada de ejecuciones, secuestros, extorsiones y desapariciones 
llevados a cabo por el crimen organizado. Los siete hombres fueron 
abandonados en la carretera libre Valles-Rioverde. La mayoría estaban 
desnudos y presentaban huellas de violencia extrema.  
Se trataba de otro de los coletazos que, según las autoridades, desató en 
San Luis la captura en abril pasado del líder Cártel del Noreste, Juan Gerardo 
Treviño, alias El Huevo Treviño. Desde hacía dos años, aquel estado célebre 
por sus colindancias con diez entidades de la República ―lo que lo convierte 
en un punto de importancia mayor para las organizaciones criminales―, se 
había visto arrasado por la violencia.  
 
Sergio Sarmiento 
Piedra en el camino  
https://www.reforma.com/piedra-en-el-camino-2022-11-24/op238427 
"¿Han asesinado periodistas? O sea, no...". Rosario Piedra 
La presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, Rosario 
Piedra, vive en el autoengaño. Este 22 de noviembre, ante la Comisión de 
Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, declaró que la CNDH "hoy 
trabaja más que nunca en toda su historia como organismo autónomo y es 
más autónoma que nunca, no solo ante el gobierno federal, sino ante 
partidos, grupos de poder económico y político y, sobre todo, frente a los 
poderes fácticos...". No hay, sin embargo, ninguna indicación de que 
mantenga esa autonomía. La CNDH se ha convertido en un simple apéndice 
del gobierno. Por eso la recomendación general 046/2022 en que pide al 
Congreso "las acciones legislativas necesarias que garanticen el derecho 
pleno a la democracia del pueblo mexicano... así como garantizar un órgano 
realmente autónomo de cualquier poder... que asegure la transparencia del 
proceso electoral y el recuento efectivo de votos...". 
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Carlos Marín 
La farsa de ayer en San Lázaro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-farsa-de-ayer-en-san-
lazaro 
Sin pudor, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, presumió 
antier la revisión que hizo al dictamen legislativo sobre la iniciativa de 
reforma constitucional político-electoral que se redactó en sus oficinas y no 
en la Cámara de Diputados, confirmando en público lo ilusorio de la 
separación de poderes en tiempos de la cuarta transformación. 
Ayer por la mañana, las 934 páginas del mamotreto fueron recibidas en San 
Lázaro por los integrantes de las Comisiones Unidas para su dizque estudio 
y aprobación, a fin de que se apruebe en el pleno diputadil en que Morena 
y sus parasitarios aliados lo palomearán tal como fue pergeñado. 
 
Joaquín López Dóriga 
La decepción argentina  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-decepcion-argentina 
Hacen de la militancia carne de cañón. Florestán 
Cuando me refiero a este tema no estoy hablando de la derrota que su 
selección de futbol sufrió ante Arabia Saudita 2-1 en Qatar, sino de López 
Obrador ante el esquinazo de su fraterno amigo, el presidente Alberto 
Fernández, al que ha dado todo su apoyo político y éste llamó a formar un 
bloque continental, hasta que llegó el momento de votar por el nuevo 
presidente del BID y negó su voto al candidato mexicano Gerardo Esquivel 
para irse con la línea Washington-Brasil, por el aspirante de este país. 
Y ahí abolló el encanto del sueño bolivariano de la izquierda latinoamericana 
que López Obrador aspira encabezar con Chile, a cuyo presidente Gabriel 
Boric recibió ayer en su palacio, Bolivia, Colombia, Venezuela, Nicaragua, 
Honduras, Cuba, Perú y Argentina, antes del desencuentro del BID tras el 
cual el mismo Fernández canceló su visita a nuestro país argumentando 
una oportuna gastritis. 
 
Enrique Quintana 
Focos amarillos en la inversión extranjera directa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/24/focos-amarillos-en-
la-inversion-extranjera-directa/ 
La inversión extranjera directa (IED) en México no va tan bien como parecía 
hasta hace poco. Hace un par de días la Secretaría de Economía dio a  
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conocer un comunicado en el que se revelan las cifras de la IED en México 
hasta el mes de septiembre de este año. El monto de 32 mil 147 millones de 
dólares fue superior en 29.5 por ciento al del mismo periodo de 2021. 
Este hecho parece confirmar el buen desempeño de la inversión foránea en 
México este año. Pero, si observamos lo que ocurrió en cada trimestre del 
año, los datos ya no son tan favorables.  
En el primer trimestre, la IED ascendió a 19 mil 427 millones de dólares, una 
cifra casi 64 por ciento superior a la registrada en el mismo periodo de 2021. 
Hay que recordar que en ella se incluyeron 6 mil 875 millones de dólares 
derivados de transacciones poco usuales, como fueron las de Televisa-
Univision, así como la reestructura de Aeroméxico. 
 
Darío Celis 
AMLO la tuvo, la acarició… y la dejó ir  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/24/amlo-la-tuvo-la-acaricio-y-
la-dejo-ir/ 
EL BERRINCHE DEL Presidente Andrés Manuel López Obrador no tenía 
razón de ser: en el 2020 tuvo mano para colocar a un mexicano al frente del 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID). 
Tras la salida del colombiano Luis Alberto Moreno, en septiembre del 2020, 
estaba la mesa más que puesta para que el inquilino de Palacio Nacional 
nominara a alguien para asumir la presidencia del organismo. 
En los altos niveles de la gerencia del BID y en los círculos congresistas de 
Washington había consenso para que México encabezara, como el país 
latinoamericano más importante, ese banco multilateral. 
Arturo Herrera, entonces secretario de Hacienda, sugirió el nombre del 
mexicano que tenía todo para presidir el BID… excepto el beneplácito de 
López Obrador: Alejandro Werner Wainfeld. 
 
Martha Anaya 
Un gato negro y los melindres de Godoy  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/24/un-gato-negro-los-melindres-de-
godoy-460391.html 
"Hemos comenzado como los gatos negros..., con el pie izquierdo”, apuntó 
el diputado panista Humberto Aguilar. 
Efectivamente, la “presentación y circulación” del proyecto de dictamen de 
la Reforma Electoral, inició —a decir de los propios legisladores de 
oposición— con “desaseo”, de manera “inoportuna”, “ilegítima”; en medio de  
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“un albazo”; desde su presentación “es un abuso, una burla”; llega “sin 
diálogo ni consenso”, “no hay ningún dictamen colegiado”, acusaban. 
De la dizque presentación del proyecto por parte de la morenista Graciela 
Sánchez, mejor olvidarse. Quién sabe qué sería. Pero lo que sí quedaría claro, 
al poco rato, es que el proyecto era prácticamente una copia de la iniciativa 
presentada por el Ejecutivo. En fin, en lo que se descargaban en los correos 
y en los WhatsApp de los diputados de las Comisiones Unidas de Puntos 
Constitucionales, Gobernación y de Reforma Política, las novecientos treinta 
y tantas páginas del dictamen que habrán de discutirse el próximo lunes 28, 
algunas posiciones se adelantaban y ciertos silencios (del PT y del Verde) 
resultaban reveladores. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Los valores de honestidad, lealtad y apego a derecho rigen el 
actuar de los servidores públicos de la Procuraduría Agraria  
https://www.gob.mx/pa/articulos/los-valores-de-honestidad-lealtad-y-apego-a-derecho-
rigen-el-actuar-de-los-servidores-publicos-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es 
Ciudad de México. - Los programas y acciones que lleva a cabo la 
Procuraduría Agraria en territorio están encaminadas a promover e 
impulsar, además del desarrollo social y sostenible, una revolución de las 
conciencias en los más de 32 mil núcleos agrarios, ejidos y comunidades, 
como ha mandatado el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador. Así lo puso de manifiesto el Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón, en la sesión inaugural del quincuagésimo Curso de 
Inducción a la Procuraduría Agraria para los Aspirantes a Abogados (as) y 
Visitadores (as) Agrarios (as), el cual se desarrolló de manera virtual desde 
oficinas centrales, en la Ciudad de México a todo el país.  
En su mensaje de bienvenida a los profesionistas, hombres y mujeres, 
egresados de las licenciaturas en Derecho, Agronomía y otras carreras con 
estudios afines a las ciencias sociales, agropecuarias y administrativas; 
ingeniería y tecnología, el Titular de la Procuraduría Agraria destacó los 
valores y principios que orientan el actuar de esta noble Institución de 
servicio social. “Una revolución de la conciencia individual de los servidores 
públicos de la Procuraduría Agraria no es otra cosa que resaltar y reafirmar 
los valores de honestidad, lealtad, apego a derecho, e incorporar los 
elementos legislativos y convencionales que rigen la vida del país y de los 
núcleos agrarios”, subrayó. 
 
Exterminando recursos forestales en todo México  
https://www.reporteindigo.com/reporte/exterminando-recursos-forestales-en-todo-
mexico-tala-ilegal-fgr/ 
Los aseguramientos de recursos forestales maderables con un origen ilícito 
que ha concretado la Fiscalía General de la República (FGR) durante la 
última década, han estado concentrados en las entidades federativas de la 
Ciudad de México, Estado de México, Michoacán, Morelos, Puebla y Tlaxcala. 
Así lo muestra un informe generado por la Unidad Especializada en 
Investigación de Delitos contra el Ambiente y Previstos en Leyes Especiales, 
que forma parte de la Fiscalía Especializada de Control Competencial  
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(FECOC) de la FGR, y el cual fue proporcionado por esta autoridad vía 
transparencia. De acuerdo con el reporte de la Fiscalía, en las entidades 
federativas mencionadas esa Unidad Especializada concretó 19 
aseguramientos de recursos forestales maderables con un origen 
presuntamente ilícito, en el periodo 2013-2022, y con un volumen total que 
ascendió a 4 mil 628.038 metros cúbicos. 
La estrategia para rescatar los recursos forestales 
El 22 de julio de 2022, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) informó que el Gobierno de México tiene en marcha una 
estrategia “transversal” para combatir la tala ilegal, ante la necesidad 
urgente de proteger los bosques entre cuyos servicios ambientales debe 
considerarse la contención del cambio climático. “Sabemos que los árboles 
liberan oxígeno y transforman el dióxido de carbono en biomasa, 
reduciendo el efecto invernadero; regulan el clima y disminuyen los efectos 
del cambio climático, regulan los ciclos hidrológicos y contribuyen a evitar 
inundaciones, previenen la erosión de los suelos y favorecen el desarrollo 
agrícola; son hábitat de especies de flora y fauna”.  
Además de la propia Semarnat, participan instancias como la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor), la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa); las secretarías de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Defensa Nacional y Marina; la Procuraduría Agraria, 
la FGR y la Unidad de Inteligencia Financiera. 
 
Trabajo coordinado entre Gobierno de Cuauhtémoc Blanco y el 
Presidente López Obrador da certeza jurídica a vecinos de 
Patios de la Estación en Cuernavaca  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/trabajo-coordinado-entre-gobierno-de-
cuauhtemoc-blanco-y-el-presidente-lopez-obrador-da 
Morelos. - El gobernador del estado, Cuauhtémoc Blanco Bravo, entregó 
escrituras del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (INSUS), a vecinos de 
Patios de la Estación, una de las colonias más reconocidas en el municipio 
de Cuernavaca, en donde las y los residentes vivieron por muchos años sin 
garantías en la tenencia de sus predios. Ahora es una realidad, debido al 
trabajo coordinado entre autoridades estatales y la federación.  
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El jefe del Ejecutivo resaltó “esta es una gestión que hice con el Presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, a quien también hay que 
agradecerle, porque cuando se lo planteé, dio el sí, así que enviamos un 
agradecimiento a él y a todo su equipo de trabajo”.  
Al evento, llevado a cabo en el Salón “Bicentenario” del Palacio de Gobierno 
asistieron Mónica Boggio Tomasaz Merino, jefa de la Oficina de la 
Gubernatura; titulares de secretarías, Samuel Sotelo Salgado, de Gobierno; 
Víctor Mercado Salgado, de Movilidad y Transporte; Ana Cecilia Rodríguez 
González, de Desarrollo Económico y del Trabajo; Sandra Anaya Villegas, de 
Administración. Brenda García Pineda, representante de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en Morelos; Miguel Ángel 
Álvarez Castro, representante del Registro Agrario Nacional (RAN) en la 
entidad; Alfredo Ortiz Gutiérrez, representante de la Procuraduría Agraria 
en Morelos; José Luis Urióstegui Salgado, presidente municipal de 
Cuernavaca y la diputada local Erika Hernández Gordillo, presidenta de la 
Comisión de Conflictos Agrarios del Congreso local. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
En Cancún, ejidatarios de Kantunilkín demandarán a CFE  
https://www.milenio.com/estados/en-cancun-cfe-sera-demandada-por-ejidatarios-de-
kantunilkin 
Quintana Roo. - A 11 días de deponer el bloqueo carretero, ejidatarios de 
Kantunilkín, Cancún aprobaron en asamblea el inicio de una demanda en 
contra de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ante el Tribunal Unitario 
Agrario 44, para exigir una indemnización por el uso de sus tierras. 
A este encuentro, realizado en el club social de esta cabecera municipal, 
acudieron 600 de los mil 116 ejidatarios registrados, miembros suficientes 
para efectuar la asamblea. También se contó con la presencia de personal 
de la Procuraduría Agraria, que auxiliará al ejido en este proceso legal. 
Allí, Isidro Chuc Sima, electo como presidente de la mesa de debates, leyó 
los documentos firmados con personal de la CFE y la Procuraduría Agraria, 
el 11 de noviembre, en donde, pese a las acciones de bloqueo, no se logró un 
acuerdo. En esa ocasión, el superintendente regional indicó que no 
correspondía un pago de indemnización pues la CFE ha contado con esa 
servidumbre legal de pasó desde hace más de 40 años y cualquier exigencia 
de pago expiró al cumplirse 10 años, de acuerdo con la ley.  
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Ante esta situación, personal de la Procuraduría Agraria se ofreció para 
asesorar y acompañar a los ejidatarios en una demanda legal, misma que 
fue avalada hoy. En la asamblea, varios de los presentes cuestionaron a estos 
funcionarios sobre los elementos y documentación con la que cuentan para 
logar un fallo en favor del ejido.  
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ejidatarios de Izamal reciben certificados de sus tierras  
https://www.municipiosyucatan.com/wp/ejidatarios-de-izamal-reciben-certificados-de-
sus-tierras.html 
Yucatán. - El registro Agrario Nacional (RAN) junto con la Procuraduría 
Agraria entregaron certificados de uso común, certificados parcelarios y 
títulos de propiedad a campesinos de Izamal y las comisarías de Kimbilá y 
Citilcum. El evento en cuestión se llevó a cabo en gran salón del Palacio 
Municipal de esta ciudad dentro del marco del programa de Justicia 
Itinerante del Tribunal Agrario Distrito 34, cuyo titular el Magistrado el Dr. 
José Lenin rivera Uribe estuvo presente. Por el RAN estuvo la maestra Dalia 
Isela Piña encargada del registro agrario nacional en Yucatán, por la 
Procuraduría Agraria el encargado de dicha oficina Milton Medardo Gálvez 
Saldívar. El director de la oficina de asuntos agrarios del municipio, Daniel 
Arjona, quien tuvo la representación del alcalde Warnel May Escobar. En su 
intervención agradeció la disposición de las dependencias por acercar los 
servicios a los campesinos de Izamal y de la región, a fin de contar con la 
certeza jurídica de sus derechos sobre sus tierras. 
 
En marcha Justicia Itinerante en Ixmiquilpan  
https://diariovialibre.com.mx/en-marcha-justicia-itinerante-en-ixmiquilpan/ 
Hidalgo. - En esta municipalidad fue puesto en marcha el Programa de 
Administración de Justicia Itinerante, impulsado por los Tribunales Agrarios, 
el miércoles, con la colaboración de diferentes instancias de los tres niveles 
de gobierno. El acto tuvo como sede el salón de eventos sociales del Hotel 
Palmas, perteneciente al desarrollo turístico comunitario del Parque de 
Diversiones Acuáticas El Tephé, administrado por José Huerta Vite y que 
está ubicado en la comunidad homónima. 
Mediante dicha estrategia, representantes de las instancias agrarias van al 
encuentro de los pobladores, evitándoles gastos y traslados a las sedes de 
las instituciones gubernamentales del ramo, por mencionar el Tribunal  
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Unitario Agrario (TUA), para que sean atendidos los diversos problemas que 
enfrentan en sus núcleos agrarios o comunales. 
Según informes, en esta ocasión, el programa de Administración de Justicia 
Itinerante fue dirigido a mujeres rurales e indígenas, en la búsqueda de 
disminuir la brecha de desigualdad entre hombres y mujeres, a partir del 
reconocimiento de Derechos a las mujeres en los núcleos agrarios.  
Al respecto, la alcaldesa Araceli Beltrán Contreras subrayó que su 
administración se sumó a dichos trabajos, en colaboración con los 
gobiernos federal y estatal, para hacer llegar a las mujeres indígenas y 
rurales el Programa de Jornadas de Justicia Itinerante, además de 
agradecer el recibimiento al líder social José Huerta. 
Asistió el titular de la Procuraduría Agraria de Hidalgo, Andrés Vázquez 
Velázquez; la directora del Instituto Hidalguense de las Mujeres, Bertha 
Miranda Rodríguez; así como el jefe de Residencia de la Procuraduría 
Agraria Zona Ixmiquilpan, José Guadalupe Muñoz Olguín, entre otros 
servidores públicos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672282&fecha=24/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Zacatecas y el Municipio de Fresnillo. 
 
DOF: 24/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672273&fecha=24/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Playas de 
Rosarito, Baja California, la superficie de 300.16 m2 de zona federal marítimo 
terrestre, ubicada en la calle Del Ébano, Zona Centro, Municipio de Playas 
de Rosarito, Estado de Baja California, para uso de acceso público a la playa, 
sin autorización para realizar ninguna obra o instalación. 
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Supervisa Javier May Rodríguez avance de obras en tramo 1 del 
Tren Maya  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/supervisa-javier-may-rodriguez-avance-de-obras-en-
tramo-1-del-tren-maya 
El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez, supervisó hoy avances de obras que se realizan en el 
proyecto del Tren Maya en los municipios de Palenque, Chiapas, y Emiliano 
Zapata y Tenosique, en Tabasco, correspondientes al tramo 1, que va de 
Palenque a Escárcega. May Rodríguez supervisó los trabajos de la estación 
del Tren Maya en Palenque, Chiapas, así como el nuevo boulevard que dará 
acceso. Esta moderna infraestructura tendrá amplios espacios públicos 
para visitantes e incluso, ciclovías. En el mismo municipio constató el 
procedimiento de soldadura de riel con el uso de maquinaria eléctrica 
especializada en un proceso de la más alta calidad que permite unir los 
rieles con precisión. En Palenque se han soldado más de nueve mil metros 
lineales de riel. Posteriormente, en Gregorio Méndez (Pénjamo), municipio 
de Emiliano Zapata, en Tabasco, visitó las viviendas para familias 
relocalizadas. Las 20 casas que aquí se construyen tienen espacios de 78 
metros cuadrados y cuentan con dos cuartos, baño, sala, cocina y comedor. 
 
No aguantan auditoría las obras de Sedatu: PRD  
https://www.tabascohoy.com/no-aguantan-auditoria-las-obras-de-sedatu-prd/ 
El senador de Tabasco por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
Juan Manuel Fócil, dijo que las obras que realizó la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano (SEDATU) como el malecón de Villahermosa, no 
aguantan una auditoría; en caso de realizarse los responsables 
seguramente irán a parar a la cárcel, vaticinó. “Las obras de Sedatu 
parecieran obras sexenales no por lo trascendente sino por todo el tiempo 
que llevan en construirlas. No son obras que nos generen mayor eficiencia 
(...) no cumplen con esto las obras de Sedatu, además tienen un sobrecosto 
en dinero y tiempo”, denunció esta mañana en rueda de prensa. El adherido 
al sol azteca, mencionó que en caso de que se realice una auditoría a las 
construcciones que ha realizado la dependencia federal a cargo del 
arquitecto Román Meyer Falcón, seguro los responsables irían a las rejas. 
“Cuando les caiga una auditoria estoy seguro de que todos van a ir a la 
cárcel, verdaderamente es lamentable que esto esté ocurriendo”, mencionó 
el representante de la cámara alta. 
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Prohibición del maíz trans borraría 42% del PIB agro: CNA  
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/24/prohibicion-de-maiz-trans-borraria-
42-de-pib-agro-cna/ 
Nuevo León, Monterrey. - La postura del Gobierno de México de prohibir las 
importaciones de maíz transgénico a partir del 2024 eliminaría el 42 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB) agroalimentario nacional, advirtió 
Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
Tras inaugurar el Foro Global Agroalimentario 2022, el líder del CNA señaló 
en entrevista que lo que pretende hacer el gobierno es un despropósito, ya 
que afectará empleos del sector e impactará negativamente al crecimiento 
de la economía nacional. “Es un tema ideológico y de activismo que creo 
que ya no tiene espacio en nuestro país, y más en un sector que ha venido 
creciendo, que tiene un dinamismo que le da de alimentar a 125 millones de 
mexicanos, no podemos poner en riesgo todo esto por una posición 
ideológica”, dijo. Al respecto, Luis Fernando Haro, director del CNA, explicó 
que la reducción del 42 por ciento del PIB agroalimentario se debería a que 
ese es el tamaño del sector pecuario del país, que es todo lo que tiene que 
ver con producción de carnes, res, aves, puerco y subproductos como leche, 
huevo y otros similares. 
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